

ACTA DE REUNIÓN No 13	Código: FO-M1-P5-005
	Versión: 01
	Fecha de aprobación: 11/03/2014

Tipo de Reunión: MESA DEPARTAMENTAL PARA LA REINCORPORACIÓN EN ANTIOQUIA	
Organismo, Dependencia o Proceso: Citada por Gerencia de Paz y Posconflicto	Fecha de Elaboración: 22/02/2018
Asistentes, Organismo: Tatiana Gutiérrez Pérez. Gerente de Paz y Posconflicto Valentina Cadavid, Secretaria de Mujeres Laura Medina, PNUD David Daza, Antioquia Joven Emilia González, Alcaldía de Urrao Representante Alcaldía de Remedios Richard Clerk, ONU Leonardo Beltrán, ANT Sandy Morales, ONU Alejandro Vargas, Secretaría de Salud Carlos Iván Lopera, PNUD Mario Velásquez, Educación Alejandro posada, Fucepaz Juan Fernando Vélez, ARN Paulo Andrés Serna Gómez, ARN Juan Carlos Zuleta, ARN Andrés Mauricio Ponce Correa, ARN Urbano Rico Monroy, Corporación NIBARU Daniela Arboleda, CNR FARC Luis Eduardo Arboleda, FARC Carlos Andrés Galán, OACP Marco Tulio Núñez, OACP Yuraima Vásquez, FARC Juan Sebastián Berrío Posada, FARC Carlos García, FARC	Ausentes, Organismo: Alcaldía de Anorí Alcaldía de Frontino Alcaldía de Ituango Alcaldía de Yondó Alcaldía de Segovia Alcaldía de Mutatá Alcaldía de Vigía del Fuerte

ACTA DE REUNIÓN No 13	Código: FO-M1-P5-005
	Versión: 01
	Fecha de aprobación: 11/03/2014

Tipo de Reunión: MESA DEPARTAMENTAL PARA LA REINCORPORACIÓN EN ANTIOQUIA	
Organismo, Dependencia o Proceso: Citada por Gerencia de Paz y Posconflicto	Fecha de Elaboración: 22/02/2018
Asistentes, Organismo: Tatiana Gutiérrez Pérez. Gerente de Paz y Posconflicto Valentina Cadavid, Secretaria de Mujeres Laura Medina, PNUD David Daza, Antioquia Joven Emilia González, Alcaldía de Urrao Representante Alcaldía de Remedios Richard Clerk, ONU Leonardo Beltrán, ANT Sandy Morales, ONU Alejandro Vargas, Secretaría de Salud Carlos Iván Lopera, PNUD Mario Velásquez, Educación Alejandro posada, Fucepaz Juan Fernando Vélez, ARN Paulo Andrés Serna Gómez, ARN Juan Carlos Zuleta, ARN Andrés Mauricio Ponce Correa, ARN Urbano Rico Monroy, Corporación NIBARU Daniela Arboleda, CNR FARC Luis Eduardo Arboleda, FARC Carlos Andrés Galán, OACP Marco Tulio Núñez, OACP Yuraima Vásquez, FARC Juan Sebastián Berrío Posada, FARC Carlos García, FARC	Ausentes, Organismo: Alcaldía de Anorí Alcaldía de Frontino Alcaldía de Ituango Alcaldía de Yondó Alcaldía de Segovia Alcaldía de Mutatá Alcaldía de Vigía del Fuerte

	ACTA DE REUNIÓN No 13	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

Con el proyecto Ideas en Movimiento hay un proceso que se está generando con reconciliación y cultura de paz. La iniciativa es poder llevarlo a territorio.

Desde la OACP cuentan que Postobón tiene un proyecto con bicicletas para dárselas a los jóvenes para que vayan a estudiar. Es una bicicleta especializada que puede albergar hasta 50 kilos para cargar elementos. Se socializó esta experiencia con el objetivo de que pueda ser traída a la Mesa de reincorporación.

Subcomisión de Tierras

Desde Farc se viene planteando que hay que hacer un ajuste jurídico en el tema de tierras para que se entregue la titularidad, dado que el comodato es una vía válida pero no debe ser la única manera para llevar a buen término la reincorporación. El Gobierno elaboró la iniciativa de un decreto para reformar el anterior, con el objetivo de que se pueda entregar tierra con título; actualmente los excombatientes están haciendo una revisión a este decreto con los respectivos ajustes para que se implemente.

Hay que seguir trabajando en la ruta que se ha trazado como la del comodato para sacar la mayor cantidad de tierras posibles, mientras que se establece el mecanismo para la titularidad de bienes.

Subcomisión de Vivienda

En la última reunión de la Submesa de Vivienda, el alcalde de Mutatá les presentó un posible lote donde se puede ejecutar el proyecto de vivienda en la vereda la Fortuna cercana a la vía principal. Tiene dos hectáreas, se encuentra en zona rural y es un lote que tiene cerca a una escuela y tiene un proyecto productivo; aunque hace falta hacer una visita técnica por parte de VIVA.

Revisando la titularidad del lote se encuentra con una restricción, porque al parecer, es de la Agencia Nacional de Tierras y tiene una medida cautelar por parte de la resolución 383 que impide una intervención del predio, lo cual dentro de la normatividad hace referencia al tema de desplazamiento forzado.

	ACTA DE REUNIÓN No 13	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

OACP para que tenga cuidado al manejar esta información porque éste ha sido un trabajo que esta dependencia ha adelantado en el departamento. Deben coordinar con los diferentes actores para no desgastar a los alcaldes de los municipios y la participación ciudadana.

Oficio de Carrizal:

Desde el ETCR de Carrizal enviaron una carta en la que se expresa que aún hay acreditaciones pendientes, al igual que las amnistías y retrasos e incumplimientos en reincorporación temprana.

Desde la ARN, manifiestan que desde diciembre se ha avanzado en varios temas que plantean en el oficio de Carrizal como en el caso de bancarización, aunque también hay un inconveniente con algunos integrantes de FARC porque algunos tienen doble acreditación con la OACP.

La doble acreditación se dio porque hay personas que en una primera instancia hicieron el proceso de la acreditación individual, y luego por la misma OACP se realizó el proceso de acreditación colectiva. Según la Oficina del Alto Comisionado para la Paz, la mayoría de los excombatientes ya tienen la acreditación resuelta.

Desde la ARN se asumió el compromiso de realizar una carta para responder el oficio de Carrizal, con respecto a los atrasos e incumplimientos que aducen desde este ETCR.

Presentación de la Gerencia de Infancia y Adolescencia

Desde la Gerencia de Infancia se maneja la línea de vida donde manejan los menores de 0 a 5 cinco años, 5 a 14 y de 14 a 28 años para los jóvenes. Lo primero que requiere saber esta dependencia es la cantidad de menores que hay en los Espacios Territoriales de Capacitación y Reincorporación.

Con los niños de cero a cinco años lo primero sería trabajar el tema de la salud, las vacunas y la alimentación. Para los niños de cinco en adelante el tema de la escolarización y la alimentación; con acompañamiento pedagógico y psicológico.

	ACTA DE REUNIÓN No 13	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

Por último, los integrantes de la Mesa de Reincorporación evidenciaron que quedó incompleta el acta N 12, ya que no hubo registro de la intervención de los representantes internacionales, por este motivo el compromiso fue complementar el acta con las notas de la ARN y Misión ONU.

SUBCOMISIÓN DE RECONCILIACIÓN

El jueves 8 de febrero la subcomisión sesionó desde las dos de la tarde hasta las cuatro, la UARIV asumió el compromiso de liderar el proceso del acto de reconciliación en Remedios, asimismo se priorizó que se va a trabajar con la mesa de víctimas del municipio de Remedios. En ese sentido, la metodología se va a definir en la reunión del 15 de febrero entre cofraternidad, el arte de vivir y la UARIV. Es decir, cuando se vaya a realizar el evento habrá un antes, un durante y un después por parte de excombatientes y víctimas.

La Unidad de Víctimas liderará el proceso porque no hay un protocolo definido ni una hoja de ruta clara, por eso se está organizando de esta manera.

También resalta que sería muy importante llevar a un artista como Carlos Vives o Juanes, pero aún está en conversaciones. Se indicó que por parte de la Alcaldía de Remedios se hará una caracterización de la población víctima y una contextualización sobre esta situación. Para esto hay designados alrededor de 35 personas para el evento que se realizará el 9 de abril.

La OACP está muy interesada en que se realice un lanzamiento de este evento, pero no se debe hacer antes de que empiece, sino cuando esté todo funcionando cabalmente.

La OACP comenzó la entrega de las responsabilidades a la ARN desde el mes de septiembre, en este momento está pendiente cerrar las acreditaciones en los ETCR. También está pendiente el tema de notificación amnistías y la implementación de los Consejos Municipales de Paz. Según esta oficina, han conversado con los mandatarios locales donde se está implementando estos consejos, pero aseguran que el 98% no han iniciado.

Desde la Gerencia de Paz se hizo la corrección de que actualmente hay instalados y funcionando 49 Consejos Municipales de Paz. Asimismo, se hizo la recomendación a la

	ACTA DE REUNIÓN No 13	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

Orden del Día:

1. Lectura del acta N12
2. Informe submesa de reconciliación.
3. Infancia y adolescencia por Catalina Pérez.

Varios

4. Enviar las actas de todas las submesas al correo: gerenciadepaz@antioquia.gov.co
5. Lectura de la carta de Carrizal
6. Tema salud.

Desarrollo de la Reunión:

La Gerente de Paz, Tatiana Gutiérrez, saludó a los integrantes de la Mesa de Reincorporación de Antioquia y anunció que desde esta dependencia también se comenzará a trabajar con el proyecto Antioquia Libre de Coca, lo cual también tendrá incidencia positiva en este Comité de Paz porque está directamente relacionado con el ámbito de los proyectos productivos. Asimismo, les informó a los asistentes acerca de la invitación para el arzobispo de Medellín a conformar esta organización, debido a que éste nombrará a un delegado de la iglesia para que también apoye el proceso de reincorporación en el departamento.

Luego Carlos Iván Lopera dio lectura al acta N 12, a la cual se le hicieron varias correcciones, como por ejemplo: varios ausentes que aparecieron en la asistencia como Juan Fernando Vélez, Leonardo Beltrán y Juan Carlos Zuleta.

Se realizaron varias observaciones al acta. Desde la submesa de género se aclaró que los 60 mil dólares solo serán para las brigadas en salud, lo cual no incluye el Festival del Cuidado. Por parte de salud, se hizo énfasis en que el proyecto promotores de salud no solo será para cuidado materno-infantil, sino que es más amplio.

Desde la submesa de género se hizo la corrección con respecto a que no se hicieron tres proyectos en la Secretaría de las Mujeres de Antioquia, sino que son unos talleres de formación; por tal razón se hizo claridad que el Festival del Cuidado es un tema aparte. Desde esta subcomisión se han trabajado en tres proyectos: Festival del Cuidado, Formador de formadores (30 cupos para la escuela) y promotores rurales de salud.

ACTA DE REUNIÓN No 13	Código: FO-M1-P5-005
	Versión: 01
	Fecha de aprobación: 11/03/2014

El alcalde quedó con el compromiso de hacer la solicitud para el levantamiento de esta medida para este predio y la cesión del bien al municipio para poder intervenirlo.

El representante de la ANT de Medellín, aseguró que no conoce puntualmente este caso, pero explicó que quien está encargado de levantar estas medidas es la Unidad de Restitución de Tierras. El predio no es un baldío si está a nombre de esta entidad, es un predio privado que está en el Fondo Nacional Agrario. Habría que evaluar y mirar la situación de este predio.

Hay 68 excombatientes en este municipio, la ARN se comprometió a hacer un sondeo para saber quiénes requieren de una vivienda.

Subcomisión de Educación

No hubo reunión por parte de la submesa de educación, la última información que tienen es que tuvieron un diálogo con la Fundación Premt Rawat, para hacer un acompañamiento con el proyecto de cátedra de paz con las comunidades aledañas a los ETCR por la necesidad de que las personas entiendan la importancia de los acuerdos en la Habana.

En ANT recibieron la comunicación por parte de la Agencia, que el 19 de febrero comienza el proceso de módulo formativo arando la educación en los ETCR.

Cero Analfabetismo:

Lo primero que solicitó la ARN, es quedar de acuerdo con FARC para saber qué personas son quienes harán parte de este proceso para determinar quién aplicaría a Cero Analfabetismo o a Bachillerato Digital. Aún está pendiente definir como llevar la conectividad a estas zonas. Los módulos son muy flexibles lo que les permite a las personas ponerse los tiempos y determinar cuándo puede estudiar.

Desde FARC advierten que el tema de Bachillerato Digital tiene una gran carga de sacrificio de la calidad educativa, es una discusión pedagógica y metodológica porque los excombatientes ya habían creado un modelo educativo con apoyo del Ministerio de Educación y la Universidad Distrital.

Proyecto Agrimensores: con este proyecto se había pensado hacer pilotos en los Espacios Territoriales de Capacitación y Reincorporación, en la cual hay una metodología con la caja

	ACTA DE REUNIÓN No 13	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

Comfenalco, aunque hay una problemática con la Secretaría de Educación porque esta caja podría hacer la formación técnica; pero según la normatividad, Comfenalco no puede dictar cátedra en los ETCR, dado que esto requiere de una aprobación del Gobierno nacional y Departamental.

Teniendo en cuenta esto, se requiere hacer un piloto en Medellín; el requisito para los reincorporados es que tengan noveno, y en caso dado de que no lo tengan, esta caja se compromete a nivelarnos hasta este grado y paralelamente hacer la formación técnica en cerca de dos meses.

Queda pendiente definir el tema logístico con el proyecto agrimensores, que FARC defina quiénes serán los integrantes que harán parte del proceso. En cuanto a las plataformas digitales, desde la ARN, aseveran que es muy intuitivo y que son juegos desde los cuales se pueden aprender de una manera muy práctica y fácil.

Subcomisión de Salud

Hay pendiente 250 pruebas de Malaria en los ETCR, lo que pasa es que pueden ser muy costosas, por lo cual el Ministerio de Salud pide que por favor se determinen zonas endémicas, como: San Francisco, Vidrí, Carrizal y Mutatá.

Por último, en la reunión desde MINSALUD enviaron una felicitación por las brigadas de salud que se han realizado en los ETCR.

Brigada en San Francisco: se necesita que el secretario de salud, Carlos Mario Montoya, autorice el desplazamiento hacia este ETCR. Desde FARC hacen la petición de que se extienda a toda la población y a los caseríos cercanos denominados: San Francisco, Puerto Matilde y las Bocas del Tamar.

En Llanogrande, desde la Secretaría de Salud de Antioquia atendieron al paciente más grave que tiene FARC, el cual tiene secuela por ametralladora, ese señor requiere atención urgente, tiene 42 años, y posee una secuela de 18 años del conflicto. El traslado de esta persona depende de Misión ONU, aseguró la Secretaría de Salud.

Los dos pacientes más delicados que se atendieron en Vidrí, uno con una crisis hipertensiva y el otro requiere evaluación con cirujano plástico son de los ETCR de Chocó. Se requiere

ACTA DE REUNIÓN No 13	Código: FO-M1-P5-005
	Versión: 01
	Fecha de aprobación: 11/03/2014

que haya recurso para que esta gente pueda ir a la red prestadora de esta región. Lo que se está tratando de hacer es que se firme la carta de traslado, para que ARN haga el el trámite con miras a que se efectúe.

Hay miembros de la colectividad FARC en Tierra Alta, lugar en la que hay tres casos de malaria.

Subcomisión de Medio Ambiente

La Gerente de Paz y Posconflicto estuvo observando el proyecto Hidroituango. Desde este megaproyecto tienen un programa que pretende trabajar desde una casa donde laborarían para identificar todas las especies, en aras de que no desaparezcan a raíz del impacto ambiental, lo cual le daría un matiz de conservación. Esto abriría una fuente de empleo para las personas que están en este ETCR.

Subcomisión de Seguridad

El 11 de febrero había una actividad en la Blanquita, y no se va a cancelar, la decisión es que se va a realizar.

El periodismo está desinformando porque se pararon las actividades para hacer los respectivos ajustes, no era como lo aseguraban los medios de comunicación que iban a parar la campaña. Esto es con el propósito de brindarles seguridad, las garantías pertinentes y no exponer los candidatos.

Desde Bogotá se está creando la instancia tripartita de seguridad y protección, allí participa la ONU, la subdirección de la UNP y la Policía, está el análisis de riesgo y lo que busca es saber qué está pasando. La idea es que esté funcionando las 24 horas.

Hay una preocupación en Santa Lucía porque el voz a voz que ha llegado es que las FARC no pueden hacer campaña, según los paramilitares.

Desde La Policía de Medellín dicen que solo se va a proteger la sede política de las FARC, que las demás sedes no serán tenidas en cuenta. Unánimemente la Mesa de Reincorporación manifestó que se hará una solicitud para que la Casa de Reincorporación en Belén tenga protección.

	ACTA DE REUNIÓN No 13	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

Desde la ARN se hizo la petición formal al general Fonseca, quien dijo que se le hacían rondas periódicas a la casa, pero la solicitud es para que se realice de forma permanente. La sede es de propiedad de la Gobernación, por eso desde la Gerencia de Paz se afirmó que se hará el respectivo llamado para que se proteja esta casa.

Desde FARC manifiestan que esto es falta de voluntad, y ponen el ejemplo de Corpades donde hay puerta blindada y esquema de seguridad de la Policía.

Subcomisión de Proyectos Productivos

Se presentó un proyecto por parte de CIER y Ceiba para fortalecer la agricultura familiar campesina y las comunidades aledañas. Tiene un presupuesto de 900 millones de pesos. Se ha pensado aplicar para seis grupos, es un proyecto de partida. Se puso el ejemplo de Ituango con un proyecto que sea implementado en este ETCR donde luego llega a las corporaciones y se detectan inconvenientes.

Desde esta subcomisión se hizo un estado del arte de los proyectos productivos en cada uno de los ETCR. Aún está pendiente hacer la presentación.

OTROS PUNTOS RELEVANTES

- El ETCR de Carrizal extendió una invitación el día 22 de febrero para los integrantes de la mesa de Reincorporación, a la graduación de 18 excombatientes como bachilleres del modelo educativo arando la educación.
- Solicitud de VIVA para que la ANT acompañe a la subcomisión de vivienda.
- Faltan 961 días para que se acabe el gobierno departamental, por tal motivo hay que trabajar más fuerte para lograr avances. Se pidió que todas las submesas entregaran todas las actas de las reuniones al correo gerenciadepaz@antioquia.gov.co.
- La capitán, Lilia Calderón, quien desde la Policía Nacional de Turismo quien desea trabajar el tema de infancia adolescencia, turismo que se puede conectar con la subcomisión de proyectos productivos, también prevención y consumo en la mesa de medio ambiente. Contacto: 3004306770.

	ACTA DE REUNIÓN No 13	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

- En este momento los menores que hacían parte de FARC están en espacios religiosos, y deben asistir a misa en la tarde y en la mañana.
- Desde la OACP se ha identificado que hay desinformación y hay desconocimiento por parte de las autoridades locales sobre la creación de algunos Consejos Municipales.
- Andrés Ponce se comprometió a dictar las capacitaciones para los instructores del proyecto promotores rurales de salud, aseguran desde la seccional de la Gobernación de Antioquia.
- Debido a la situación de seguridad en el ETCR de Santa Lucía, en Ituango, desde la secretaría de salud decidieron llevarse al equipo que atiende allí, por un lapso de tres días, mientras se normaliza la situación por el paro armado que había decretado el ELN.
- Está pendiente definir el presupuesto para el acto de reconciliación en Remedios.
- Hace falta un comunicador que documente todo el proceso que adelanta la Mesa de Reincorporación, como por ejemplo con lo que sucedió en Dabeiba. Se está trabajando mucho y no sé están contando los avances.
- Construir el comité de comunicaciones de las diferentes organizaciones para que se agende y se organice el tema de comunicaciones para difundir a la opinión pública el trabajo de la Mesa de Reincorporación.
- Desde el PNUD hacen el llamado con el cuidado del lenguaje para que no se diga Casa-FARC, sino para que se le denomine Casa de Reincorporación, esto con el objetivo de que no se contribuya a la polarización que ha tenido al país frente a este tema, especialmente en Antioquia.

ACTA DE REUNIÓN No 13	Código: FO-M1-P5-005
	Versión: 01
	Fecha de aprobación: 11/03/2014

No.	Compromiso	Responsable	Fecha de Logro	Resultado Esperado
1	ARN debe realizar una carta para responder el oficio de Carrizal, con respecto a los atrasos e incumplimientos que aducen desde este ETCR.	ARN	A fijar	Retroalimentación con los ETCR para informar sobre el proceso
2	FARC debe entregar el censo de los niños a la Gerencia de Infancia y Adolescencia.	FARC	A fijar	Consolidar la submesa de Infancia y Adolescencia y trabajar desde esta haría por los excombatientes.
3	Hay 68 excombatientes en Mutatá, la ARN se comprometió a hacer un sondeo para saber quiénes requieren de una vivienda.	ARN	A fijar	Avanzar en los proyectos de vivienda
4	El alcalde quedó con el compromiso de hacer la solicitud para el levantamiento de la medida del predio donde se piensa hacer le proyecto de vivienda	Alcalde de Mutatá	A fijar	Avanzar en los proyectos de vivienda

+

ACTA DE REUNIÓN No 13	Código: FO-M1-P5-005
	Versión: 01
	Fecha de aprobación: 11/03/2014

5	Enviar una carta a la cooperativa CONFIAR para invitarla a la Mesa de Reincorporación, con el objetivo de evaluar cómo se puede acceder a tierras	FARC	A fijar	Articular esfuerzos con entidades para el tema de tierras
6	Crear una submesa de Infancia y Adolescencia. Desde esta Gerencia argumentan que por medio del ICBF las familias requieren recuperar a sus hijos.	Gerencia de Infancia y Adolescencia	A fijar	Delimitar el tema de menores para el proceso de reincorporación.
7	Invitar al ICBF	Gerencia de Infancia.	A fijar	Aunar esfuerzos con el ICFB para la reincorporación de los menores
8	Reiterarle a Naciones Unidas que se debe reactivar la mesa de cooperantes porque ya hay propuestas interesantes que se pueden desarrollar.	Naciones Unidas	A fijar	Financiamiento de los proyectos
9	La Gerencia de Paz se comprometió a pedirle cita al secretario de Agricultura para saber cuánto puede aportar para el proyecto de agricultura familiar campesina.	Gerencia de Paz	A fijar	Financiamiento del proyecto agricultura familiar campesina.

	ACTA DE REUNIÓN No 13	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014